

## **Le partenariat entre la France et l'Australie dans l'Indopacifique**

L'Australie est un partenaire essentiel de la France dans l'Indopacifique. Les deux pays coopèrent afin de répondre aux défis de la région, en œuvrant pour sa stabilité, sa sécurité, sa résilience et son dynamisme économique. La relance de la relation bilatérale, initiée par le Président de la République et le Premier ministre Albanese en juillet 2022, a été concrétisée en décembre 2023 par l'adoption d'une Feuille de route qui prévoit d'approfondir la coopération dans des domaines clefs : défense et sécurité, résilience et action climatique, éducation et culture. Les projets conjoints portent notamment sur la transition énergétique, les minerais critiques, l'assistance humanitaire et la recherche scientifique. L'Australie entretient en outre des liens étroits avec les collectivités françaises du Pacifique, en particulier la Nouvelle-Calédonie et la Polynésie française.

### **Une coopération innovante en faveur du développement durable et de la transition énergétique**

La Feuille de route de décembre 2023 a permis de lancer de nouveaux projets phare de la coopération bilatérale, comme le Centre d'excellence conjoint pour la région Indopacifique (*Australia-France Center of Excellence for the Indo-Pacific*), comprenant notamment le Centre franco-australien pour la transition énergétique (FACET) qui joue un rôle clé dans la promotion de projets conjoints entre acteurs publics et privés. Le FACET est une plateforme multi-acteurs qui a pour objectif de favoriser l'échange de solutions énergétiques innovantes, promouvoir l'adoption mondiale de pratiques durables, forger des partenariats multilatéraux pour l'action climatique et défendre l'éducation à la transition énergétique.

L'Australie et la France renforcent également leurs actions conjointes dans le Pacifique en faveur du développement durable, autour de nombreux projets portés notamment par l'Agence Française de Développement (AFD). Un des projets phares auquel l'Australie participe est l'initiative KIWA, qui vise à renforcer l'adaptation de 19 pays et territoires du Pacifique à l'impact du changement climatique et à protéger leur biodiversité, en mobilisant des solutions fondées sur la nature. France et Australie sont aussi conjointement engagées dans la rénovation et le verdissement des infrastructures portuaires du Pacifique.

### **Une coopération renforcée dans le domaine de l'assistance humanitaire et de la sécurité maritime**

La coopération entre la France et l'Australie est active dans le domaine de l'assistance humanitaire et le secours en cas de catastrophe (HADR), qui bénéficie à l'ensemble du Pacifique. L'accord tripartite FRANZ, regroupant la France, l'Australie et la Nouvelle-Zélande pour organiser une aide civile et militaire immédiate dans le Pacifique, a démontré son efficacité depuis plus de 30 ans, par la mise en œuvre d'une quarantaine d'opérations en réponse aux catastrophes naturelles, la dernière en date ayant pris place en décembre 2023 au Vanuatu, après le séisme qui avait dévasté Port-Vila.

La relance de l'approfondissement des échanges et de la coopération sur un spectre large de thématiques de sécurité, en particulier de sécurité maritime, contribue également à renforcer la résilience des pays de la région. L'approfondissement de la coopération opérationnelle entre les forces armées françaises et australiennes est facilité par l'accès réciproque aux installations militaires des deux pays dans l'Indopacifique. Elle s'attache notamment à lutter contre la pêche

illégale, non déclarée et non réglementée (INN) et les trafics, dans le cadre du *Pacific Quadrilateral Defense Coordination Group* (France, Australie, Etats-Unis, Nouvelle-Zélande).

Le partenariat entre la France et l'Australie en Indopacifique s'est également étendu à l'océan Indien où la France et l'Australie travaillent étroitement ensemble au sein de forums régionaux tels que l'Association des États riverains de l'océan Indien (IORA) ou l'Indian Ocean Naval Symposium (IONS). En outre, la France et l'Australie coopèrent avec l'Inde dans le cadre d'un trilogue en particulier dans les domaines relatifs à la sécurité maritime, à la résilience climatique et aux organisations régionales.